

Pueblos indígenas de la cuenca amazónica frente a los resultados de la COP26

Frente a la realidad de una Amazonía que se encuentra en un peligroso punto de no retorno y la urgencia de emprender acciones para la mitigación del cambio climático a nivel global, a pesar de las dificultades de acceso y limitación de movilización por las restricciones presentadas, con una fuerte convicción e histórica participación, los pueblos indígenas de la cuenca amazónica elevamos con fuerza nuestras voces para presentar nuestras demandas y propuestas desde el territorio, en la Conferencia de las Naciones Unidas sobre Cambio Climático – COP26, desarrollada en Glasgow – Reino Unido, del 01 al 12 de noviembre de 2021.

Nuevas investigaciones científicas, indican que la deforestación y la degradación severas han alcanzado el 22% de la Amazonía¹, por lo tanto, las acciones de protección se vuelven urgentes, ya que en pocos años es posible que la cuenca amazónica, tal y como la conocemos hoy, deje de existir. En este marco, en unidad la delegación de la Coordinadora de Organizaciones Indígenas de la Cuenca Amazónica - COICA en los diferentes espacios de la COP26, llamamos a los gobiernos y financiadores privados a respaldar el plan “Amazonía 80x25”, para alcanzar la protección y recuperación del 80% del bosque tropical más grande del mundo antes de 2025, como medida urgente para frenar la actual crisis climática.

Alcanzar la meta amazónica requiere como compromisos mínimos el 100% de las tierras indígenas legalmente reconocidas, demarcadas y, la asignación de recursos financieros permanentes que permitan su titulación y ampliación; restaurar al menos la mitad de las áreas forestales degradadas; y, parar las actividades industriales para detener la extracción de combustibles fósiles, hasta el 2025.

Sin embargo, pese que la COP26, fue el escenario donde se generaron importantes lazos de cooperación, se evidenciaron esfuerzos para reconocer el rol protagónico de los pueblos indígenas en la protección de la naturaleza y se comprometieron a duplicar los fondos para los países en desarrollo destinados a la adaptación del cambio climático; las acciones definidas por los 197 países firmantes del Pacto de Glasgow, son insuficientes considerando la actual emergencia climática. El documento final evidencia falta de voluntad política de los países más industrializados y contaminantes para una real transición energética, ya que no se aprobó la eliminación del uso del carbón, de combustibles fósiles y los subsidios a su producción, a pesar de que se reconoce el carbón como la principal fuente del calentamiento global.

Además, se han hecho anuncios atractivos para detener la crisis climática, como el realizado por el Reino Unido, Noruega, Alemania, EE.UU, Países Bajos y donantes privados, que se comprometieron a apoyar con 1.7 mil millones de dólares para la protección de los territorios indígenas en los próximos cuatro años; no obstante, no se han garantizado los mecanismos de financiamiento para que los fondos lleguen directamente a los territorios, ya que históricamente, los proyectos para la conservación y protección del ambiente, no han tenido un resultado real, y los pueblos indígenas somos testigos de que los compromisos climáticos solo se han quedado en el discurso y el papel.

En este marco, la COICA y sus organizaciones miembros en los nueve países de la cuenca amazónica, **RESOLVEMOS:**

¹ *Resumen de Resultados Clave Amazonía por la Vida: proteger 80% al 2025*, investigación realizada por la Red Amazónica de Información Socioambiental Georreferenciada (RAISG), 2021. Disponible en: https://drive.google.com/file/d/1EJgKDjFWjRkhNeDyp-Wj_vRz4O4BoEkb/view?usp=sharing

- **Liderar y ejecutar** una fuerte campaña global para la protección del 80% de la Amazonía al 2025, como medida urgente para enfrentar la actual crisis climática; basada en los principios establecidos en la moción 129 aprobada por la **Unión Internacional para la Conservación de la Naturaleza - UICN**.
- **Gestionar y coordinar** mecanismos de financiamiento directo a los pueblos indígenas a través de la iniciativa 80 x 25, como acción concreta para garantizar que los fondos lleguen directamente a quienes habitamos y defendemos los territorios, como actores clave con la capacidad de ofrecer soluciones viables y concretas para la protección de la naturaleza y la mitigación del cambio climático.
- **Exhortar** a los gobiernos de la cuenca amazónica a reconocer las contribuciones determinadas a nivel nacional de los pueblos indígenas – NDC indígenas- como estrategia para reducir las emisiones y adaptación al cambio climático; considerando que la reserva de carbono de los bosques de los territorios indígenas y su contribución en la reducción de emisiones de gases de efecto invernadero, no son producto de la aplicación de políticas públicas ambientales de los Estados, sino de la gestión territorial colectiva, basada en los principios y sabiduría ancestral de los pueblos indígenas.
- **Mantenernos alertas, vigilantes y dar seguimiento** a los acuerdos establecidos en el Pacto de Glasgow, para reconocer los esfuerzos o condenar la inacción que se evidenciará en el futuro próximo del planeta.

Han pasado ya 27 años desde que los países que han ratificado las Convenciones de las Naciones Unidas sobre Cambio Climático se reúnen para definir acuerdos mundiales con objetivos de reducción de emisiones, sin embargo, las metas climáticas no se han cumplido. La crisis climática solo empeora, causando cada vez más pérdidas, daños y amenaza social, económica y medioambiental y ante este panorama es preciso preguntarse ¿Quién responde por estos daños? ¿Quién asume las consecuencias de una realidad que pone en riesgo nuestra supervivencia como humanidad?

Es hora de dejar la hipocresía y el doble discurso. Los gobiernos de la cuenca amazónica, se comprometen en eventos internacionales a trabajar para mitigar el cambio climático, pero al mismo tiempo están aprobando leyes que invaden nuestros territorios y vulneran nuestros derechos con la implementación de proyectos extractivistas. Es hora de que una vez por todas, los países desarrollados, las entidades financieras, las Naciones Unidas, organizaciones gubernamentales y no gubernamentales trabajen de manera coordinada con las organizaciones y pueblos indígenas y, transformen en acción los compromisos asumidos para cumplir los objetivos climáticos y garantizar la protección de la Amazonía. Un planeta sin Amazonía no es posible.

Amazonía viva, humanidad segura.

01 de diciembre de 2021.

Atentamente,

CONSEJO DIRECTIVO DE LA COICA – CDC

José Gregorio Díaz Mirabal
Coordinador General COICA



COORDINADORA DE LAS ORGANIZACIONES
INDÍGENAS DE LA CUENCA AMAZÓNICA

PERÚ • GUYANA • ECUADOR • BOLIVIA • BRASIL •
GUYANA FRANCESA • SURINAM • VENEZUELA • COLOMBIA



Tuntiak Katán Jua
Vicecoordinador General COICA

Adolfo Chávez Beyuma
**Coordinador de Relaciones
Internacionales y Cooperación**

Michael John McGarrell
**Coordinador de Políticas
y Derechos Colectivos**

Harol Rincón Ipuchima
**Coordinador de Medio Ambiente
Cambio Climático y Biodiversidad**

Elcio Da Silva Manchineri
**Coordinador de Territorios
y Recursos Naturales**

Tabea Casique Coronado
**Coordinadora de Educación,
Ciencia y Tecnología**

Irvin Ray Harvey Ristie
**Coordinador Comunicaciones
y Salud**

Claudette Labonté
**Coordinadora de la Mujer
y Familia**

CONSEJO DE COORDINACIÓN DE LA COICA – CCC

Marlon Richard Vargas
Presidente CONFENIAE (Ecuador)

Lizardo Cauper
Presidente AIDSESP (Perú)

Julio Cesar López
Presidente OPIAC (Colombia)

Thomas Lemmel Benson
Presidente APA (Guyana)

Nara Baré
Coordinadora de COIAB (Brasil)

Eligio Da Costa Evaristo
Presidente ORPIA (Venezuela)

Sirito Yana Aloema
Presidente OIS (Surinam)

Tomas Candia
Presidente CIDOB (Bolivia)